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本报记者 倪自放

“观影鄙视链”
是作品质量的呈现

什么是“观影鄙视链”？影评人、“泉
城时光”影迷组织负责人小强介绍，“观
影鄙视链”实际是影迷们基于对观影审
美高低而引发的自我认可，也是一个调
侃，“比如说，观看欧洲文艺片的影
迷，认为自己的审美能力高于看好莱
坞商业片的观众。而看好莱坞电影的
观众，认为自己的审美能力高于看国
产片的观众。总体来说，在观影鄙视链
里，大家认为文艺片高于商业片，欧美
片高于国产片。”

小强以近期上映的国产影片举例
说，处于鄙视链顶端的，是那些高质量的
现实题材作品，比如《我不是药神》《西
虹市首富》这样的国产喜剧片，虽然票
房高企，但就影迷的审美而言，处于鄙
视 链 较 底 端 的 位 置 。至 于《 爱 情 公
寓》，多位接受本报记者采访的影评人
异口同声地说，“这当然是鄙视链最底端
的电影。”

与《爱情公寓》被多方诟病不同，近
期上映的日本电影《小偷家族》被认为是
观影鄙视链顶端作品，小强说：“这部作
品符合顶端影片的多个条件，比如文艺
青年青睐的日本电影，比如大导演是枝
裕和的作品，比如戛纳获奖片。”

与“观影鄙视链”相比，业内流传较
广的“追剧鄙视链”也非常生动，比如“看
英剧的鄙视美剧，看美剧的瞧不上日剧，
看日剧的嘲笑国产剧”。小强说，追剧观
影鄙视链是一个广泛深入的存在，有一
定的道理，“如果不考虑个案从整体论，
追剧观影的鄙视链与作品的质量还是高
端关联的，也就是说，处于鄙视链顶端的
一般是质量高的，处于底端的一般质量
不够好。”但这个追剧鄙视链并不是说国

产剧质量就一定低，“现实题材的国产
剧，还是有不少优秀作品的，比如去年热
播的《人民的名义》，当然它也不是国产
剧鄙视链最顶端的作品，最顶端的作品
是那些严肃的历史题材剧，如《大明王朝
1566》《走向共和》等。”

“鄙视链”也是“情绪链”
观影没有标准答案

小强说，近期热播的《扶摇》《延禧攻
略》，在追剧鄙视链里处于底端的位置，

“当然，最垫底的还是抗日神剧。”
在电影学者陈凌看来，追剧观影

的鄙视链更像是一种吐槽，这种吐槽
的存在，有利于影视作品提高质量，

“近期非常火的几部剧，包括《延禧攻
略》，我也在追。鄙视链的存在，观众的
各种评论和吐槽，在一定意义上加速
了网剧质量的提升。”2017年，中国网剧

《白夜追凶》质量获得多方认可，甚至被
推广到海外，网络上部分国产剧的质量，
已经超出了之前人们印象里国产剧的质
量和水准。

陈凌表示，“鄙视链”并不是观众选
择作品的“标准答案”，“观众不会因一部

片子文艺或通俗而‘一定选择’或‘绝对
不选’，‘鄙视链’也是一种‘情绪链’，链
接不同电影观众内心深处的那个世界。”

小强同意这种观点。作为“泉城时
光”影迷组织的负责人，小强在组织影迷
观影时发现，影迷们会看所谓在“鄙视
链”底端的娱乐片，对“鄙视链”顶端的
文艺片也很热衷，“从文艺青年的身份
说，我认为自己处于追剧观影‘鄙视
链’最顶端的那群人，之前看的文艺片
比较多。但作为影评人或者影迷组织者
来说，应该考虑各方口味，‘鄙视链’不是
观影标准。”

通过追剧观影“鄙视链”把观众划分
开来，也被认为是互联网时代网络上的
圈层文化和抱团取暖。电影学者李超分
析说，处于“鄙视链”顶端的文艺片，从本
质上讲是一种小众的标榜，特别是在当
前新媒体环境下，这种标榜被强化，“所
有的文艺片都是个性影片，文艺片的观
众以观看这种个性电影来标榜自己的个
性，以此形成新潮的小圈子。”李超说，影
院是大众艺术的传播场所，服务的是大
众，与文艺片在新媒体环境里得到小圈
子认同不一样，这是“观影鄙视链”顶端
的作品并不一定票房高的原因。

首首届届中中国国日日照照··金金贝贝壳壳

国国际际纪纪录录片片周周开开幕幕

本报日照8月16日讯（记者 张
永斌 刘涛） 8月16日，首届中国
日照·金贝壳国际纪录片周盛大开
幕。国内纪录片领域的顶级专家、学
者、创作者、产业投资人等相聚日
照，共话纪录片产业发展。

上午9时，表演艺术家奚美娟、
孙淳、赵保乐等明星嘉宾闪亮登场，
开幕式正式启动。本届纪录片周共
有六大板块，包括开幕式暨纪录片投
资基金启动仪式、重大项目签约仪
式、纪录片主题展映交流、纪录片论
坛活动、中国微纪录创作基地揭牌仪
式等。活动意在充分发挥纪录片“国
家相册”功能，真实记录奋进的新时
代，为新时代、新气象、新作为留下真
实鲜活、生动详实的纪实影像。

日照市委常委、宣传部长高杰
致辞表示：“通过这次活动，将搭建
纪录片展映交流、技术创新、产业发
展的平台，将日照建设成为中国纪
录片走向国际化、市场化、产业化的
一个重要窗口，以助推更多思想精
深、艺术精湛、制作精良的优秀作品
产生。希望大家在日照多走走、多看
看，发现和记录日照的精彩故事，传
播日照的生态之美、发展之美、人文
之美，推动日照更好地走向全国、走
向世界。”著名纪录片导演、上海纪实
频道总监、制片人干超说：“纪录片行
业是朝阳行业，纪录片具有很高的历
史资料、社会认知、文化传承、艺术欣
赏价值和市场营销价值。”

本次纪录片周主题展映交流，
主办方邀请到了十几支国内顶尖纪
录片制作团队，包括《舌尖上的中国
3》《国宝会说话》《我在故宫修文物》
等经典作品团队参与。纪录片周发起
方齐鲁影业将联合多家投资机构发
起5000万元的纪录片投资基金，这是
国内首只完全商业化运作的纪录片
专项投资基金。中国微纪录创作基地
将落户日照山海天世界影旅小镇，用
影像记录中国人的日常生活。纪录片
周将面向全球征集日照建市30周年
城市纪录片。

此次活动由大众报业集团、日
照市委宣传部、世茂集团联合主办,
东港区委宣传部、山海天旅游度假
区工委办公室、大众报业集团齐鲁
影业、沪港建业集团联合承办。

《爱情公寓》在底端，《小偷家族》在高端

观观影影有有一一条条““鄙鄙视视链链””
最近上映的影版《爱情公寓》，因为在豆瓣2 . 8分的差评，再次让影迷中流传已久的“观影鄙视链”被提及。剧版涉嫌抄袭、影版

质量堪忧、被影迷不断诟病“挂羊头卖狗肉”，《爱情公寓》是多年来为数不多的被众口一词指责的烂片，自然也被影影迷们列在“观影
鄙视链”最底端。是不是看大女主《扶摇》更有水准？看宫斗的《延禧攻略》太大众？看《西虹市首富》就低俗？看《《小偷家族》就文艺？其
实没有标准答案，“鄙视链”更像是情绪的表达。
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